

## El Liberal

Desde el día primero del próximo mes de Diciembre empezarán a disfrutar nuestros abonados de grandes ventajas y provechosas reformas que les ofrecemos introducir en este diario, las cuales detallaremos oportunamente.

### Esperemos tranquilos

Negar que la crisis política que atraviesa el partido liberal con motivo de la designación de jefe, crea una situación difícil y de prueba, sería negar una evidencia.

Pero insistimos en la persuasión de que el patriotismo de todos hallará un medio para aunar las voluntades y salvar la obra del insigne estadista don Práxedes Mateo Sagasta.

Las pasiones se calmarán, los antagonismos se han de suavizar y los temperamentos conciliadores se impondrán. Esto tiene que suceder inevitablemente, porque es por demás sabido que las intransigencias son el suicidio.

Más, en medio del dolor que nos produce el estado de discordia del partido liberal español, sentimos una expansión de gozo al contemplar la serenidad de ánimo, la concordia y la unidad de miras y de propósitos con que los liberales de Mallorca esperan el desarrollo de los acontecimientos de Madrid. Formando un haz apretado, desde el primero hasta el último, sin oírse una palabra de divergencia, ni escucharse el menor asomo de protesta, halláanse decididos a sostener el programa del partido liberal y a seguir a sus ilustres jefes.

Felizmente—no podía ser de otra manera—el general Weyler y el señor Rosselló, se hallan íntimamente identificados en la marcha que ha de seguir el partido liberal de Mallorca. Este hecho no es dudoso, puesto que el señor Rosselló telegrafió la necesidad de mantener la unión de nuestros elementos bajo la jefatura del general Weyler, aspiración sentida ya aquí de antemano y recibida con general aplauso.

Ya lo saben, pues, nuestros amigos; hay que continuar unidos y compactos, sin divisiones ni asperezas. El partido liberal de Mallorca estará donde le llaman su historia, sus convicciones y

su dignidad. Son garantía de acierto las personalidades de los dos conspicuos representantes que tiene en Madrid, que tantas pruebas han dado de abnegación y buenos propósitos en bien del partido y de Mallorca, y que completamente identificados han de inspirarse en iguales sentimientos.

Esperemos tranquilos y confiados la resolución del actual problema.

### Si volviera Zaratustra

—¡Cuán distinto es el mundo de cuando tú le dejaste! No viven los pueblos y las razas aisladas; los medios de locomoción que han inventado los hombres acortan las distancias, salvan y borran las fronteras. La esclavitud no existe; las teorías sociales predicadas por tus sucesores las suprimieron. Los hombres no son ya un hatajo de borregos; los revolucionarios les han abierto los ojos y juzgan por sí mismos sin auxilio de la razón ajena. Las supersticiones han muerto a manos de la superior cultura. ¿Qué dices de nuestro mundo?

—Veo grandes inventos. Admiro la rapidez con las locomotoras salvan las distancias, la seguridad con que los vapores cruzan los mares. Yo, que tanto adoré el fuego, me entusiasmo al ver con cuánta facilidad le habéis dominado. Me pasman los milagros de la electricidad ya domada, del magnetismo que en breve acatará vuestras órdenes. Pláceme contemplar el movimiento y buena policía de las grandes urbes; pero...

—¿Ya llegamos al *pero*, maestro? —No me pediste mi opinión? No me has mostrado todos los resortes de vuestra organización política y social? La usita que hago a la Tierra es breve; no siento apego ninguno por vuestra morada, donde tanto padeci y me fastidié. Mi juicio ha de ser, pues, imparcial y sereno. Oyeme si quieres y aprovecha mis palabras si puedes.

—Soy todo oídos. —Bien. Han pasado treinta siglos desde que abandoné vuestro mundo. Al dejarlo había dos castas de hombres: unos que mandaban y otros que obedecían. Holgaban aquellos y trabajaban éstos. Unos eran esclavos de otros. Mientras el dueño poseía lo superfluo, carecía de lo preciso el esclavo. Para unos, todos los derechos; para otros todos los deberes. En aquellas épocas que llamáis remotas, reinaban la insolencia arriba, la envidia abajo; la grosería y el despotismo de unos provocaba el odio de los otros. Los esclavos sólo pensaban en romper sus cadenas. Algunas veces herían de muerte a sus tiranos; proclamaban un nuevo jefe; pero no lograban destruir la tiranía.

—En cambio, ahora... —Ocurrió lo mismo que antes. ¿Son

menos esclavos los mineros, que se pasan la existencia encerrados en un taller, en una fábrica, que los esclavos de mi tiempo? ¿Han desaparecido las castas de que te hablaba? ¿Goza de iguales comodidades todos los hombres? ¿Ha huido de la tierra el azote del hambre? ¿Trabajan por igual todos los hombres? ¿Disfrutan de unos mismos derechos? ¿Han muerto la insolencia y la grosería, la envidia y el odio? ¿Ha terminado acaso la era de las revoluciones? No.

Cuando vivía entre los hombres, la ambición de algunos hacia derramar torrentes de sangre. Los conquistadores aniquilaban razas enteras, destruían ciudades, arrasaban aldeas. ¿Han terminado las guerras? ¿No eran hombres los pieles rojas? ¿No arrasaban pueblos y ciudades vuestros generales?

—Habéis cambiado la forma de la brutalidad y de la tiranía; no las habéis suprimido ni atenuado. Las muchedumbres son tan estúpidas e ingratas ahora como antes. Abandonaron a Cristo en el calvario, a Mahoma en su hégira y obedecieron a los aldeanos. ¿No disparan los soldados de vuestro tiempo contra los obreros?

Moraban en palacios espléndidos los grandes de la tierra, en habitaciones sanas, amplias, lujosas; se amontonaban en tabucos infectos los esclavos, los pobres. Tienen los obreros de hoy mejores habitáculos? Aquellos mismos para quienes tenían que servir las cárceles levantaban su fábrica; forjaban las cadenas los que debían morir su filo; cultivaban la tierra los que no podían probar sus mejores frutos; cuidaban del adorno de las mujeres los que jamás podrían poseerlas; formaban los ejércitos los miserables que luego, en la edad madura ó en la vejez, debían padecer sus estragos en sus personas ó en sus haciendas; los que construían los palacios y los templos tenían que vivir en gazaras. ¿No ocurre lo propio? ¿Se niegan los hombres a construir cárceles, a forjar cadenas, a templar espadas; a levantar palacios?

Continuáis preocupándoos de palabras y despreciáis los hechos; dais valor a lo que no lo tiene y lo quitáis a lo que debiera ser objeto de todos vuestros esfuerzos y deseos. Aun los hombres caen de hinojos ante otros hombres. Sabéis leer y no alcanzáis a pensar. Os burláis de las religiones y os batís por conseguir el triunfo de una forma política. Presumís de inteligentes y perduran las farsas teatrales. Mueren millares de personas acosadas por el hambre y todavía hay pintores y escultores. No habéis desterrado ni el tífus ni la viruela y aún se imprimen versos. No toleráis el juego y está la prostitución reglamentada. Nadie se cuida de conservar las vidas humanas y hay comisiones para conservar antiguallas.

—Sois unos botarates, hipócritas inco-

regibles, cobardes sin dignidad, mentecatos endiosados. No valéis más que los hombres de mi tiempo. Quizá menos.

Así habló Zaratustra, y tengo para mí que dijo verdades como templos.

A. RIERA.

### EL JUEGO PARA LOS NIÑOS

## Notas Pedagógicas

Unilla, dosilla, tresilla, cuartana, olor de manzana, corrucha la pez, siete, ocho, nueve, y diez.—Así cuenta un niño, señalando a varios colocados en fila.

—Yo soy china, yo soy china!—dice dando voces el que le ha tocado el diez.

—Porque ha contao ese chirrichi!—dice otro.

—¡Callate tú ojo é tãngana!—exclama el que parece llevar la voz de mando.—Anda, escóndete.

El de la china se aleja, haciendo dos ó tres nudos en la punta de un pañuelo, y cogiéndolo por el extremo opuesto dice:

—Andar, que váis a llevar ca zurrio...

A poco rato voces de—¡ya!... ¡chicha! ve!... chicha ve!... y salen corriendo y chillando, y el del pañuelo jadeante tras ellos a ver cual alcanza. Atropellan, saltan, no reparan en obstáculos, hasta que llegan al sitio fijado de antemano.

—¡Este es toro!—exclama uno.

—¡Di que no, que me ha cogido de la chaqueta!

—¡Di que sí!

—¡Di que no! porque me hacia gambetas.

Y siguen así en acalorada disputa, dando voces y sin lograr entenderse ninguno.

Con pena recordamos estos juegos y aquellos días en que suspirábamos por salir de la escuela, entonces lugar de suplicio para nosotros, donde pasábamos las seis horas de clase dedicadas tan sólo a la lectura, escritura y lecciones de memoria, alternando con correazos y palmatazos por un maestro indolente, de genio fiero y adusto, y que gozaba en imponernos los más crueles castigos inquisitoriales.

Dichosa edad aquella en que nuestro afán y ambición era tener tiempo para jugar, que hubiese muchos días de fiesta para no tener escuela y que fuesen todos los días jueves para no ir por la tarde.

Tanto odiábamos la escuela, que a veces nos atrevíamos a hacer *rabona*. Ya que la escuela no presentaba ningún atractivo para nosotros, porque la instrucción que podíamos adquirir era rutinaria y la educación física era desconocida hasta del maestro, que solo quería que estuviésemos quietos con los brazos cruzados y en silencio, y que

no jugásemos ni aun en la calle, sin duda le naturaleza, maestra más entendida en achaques de educación nos inspiraba mil medios para desarrollar en el juego todos nuestros órganos. La tangana, las pájaras, alfileres (a puntas y cabezas y al ñate), las estampas (al levante, lotería, pares y nones) y trompo en el verano; a lapido, pita, che, chapas, pelota, en invierno; levanta piedras, plamero, toros, alimón y otros muchos juegos más que teníamos siempre para cada época, poco nos importaba el salir heridos algunas veces; a los pocos días volvíamos a hacer diabluras; y es que el juego es una necesidad indispensable para el niño para formar y robustecer el cuerpo, combinando los ejercicios del tronco y los de las extremidades.

El continuo y energético movimiento del juego al aire libre; tiene extraordinaria importancia para la salud la respiración se hace más fácil, el corazón late más rápido y fuerte, las mejillas se enrojecen y en los ojos irradia el gozo y la alegría. En los juegos hay una simpatía de caracteres, una comunicación de fuerzas y de gustos, una alegría apropiada que no se puede reemplazar por ningún otro ejercicio.

—No juegan ahora los niños como cuando nosotros estábamos en esa edad—me decía un amigo.

—No solo no juegan, sino que no saben—le respondí.

Se ha creído por espacio de bastante años que la educación sólo consistía en tener encerrado al niño todo el día en la clase, agobiando su inteligencia con una balumba de conocimientos, y por sí esto era poco, llevándolos toda la noche a alguna de esas Sociedades que se llaman Centros de enseñanza. No han querido la mayoría de los padres tener hijos aptos para la vida, sino bachi leres a los dos años; qué extraño tiene que los niños no sepan jugar, que estén casi todos anémicos y muchos hayan contraído enfermedades para toda su vida.

Hoy los padres de familia ya van estando conformes con los pedagogos en considerar el juego como una de las acciones más serias de la infancia, y que hay que aprovecharlo como medio de educación.

Ya las escuelas no son un lugar de martirio como antiguamente; los padres instructivos, alternando con recreos, se van poniendo en práctica en todas las escuelas; todos desean que se construyan locales expresos para escuelas, a fin de que tenga patio ó jardín para que los niños puedan jugar al aire libre; y si antes algún ignorante criticaba a algún maestro porque dedicaba algunas horas de clase de mucho recreo de los niños creyendo que no atendía por esto a su enseñanza, hoy se aplaude a los maestros que van poniendo en práctica los pasos escolares, recreos, trabajos manuales y todo lo que la moderna pedagogía aconseja, para que al niño, no sólo se le instruya

esa parte de Nivernés, conocida por Morvan. El motivo misterioso de su viaje, motivo que ignoraba aun y que el caballero de Asti debía explicarle, había predispuerto al marqués a esa meditación sombría que se posesiona del hombre cuando una fuerza misteriosa le empuja hacia un fin desconocido.

Gontran había sacrificado tranquilidad y honor, en holocausto de una pasión que el tiempo hubiese bastado para borrarla de su corazón; había vendido su libertad por aquel amor funesto ya extinguido, en tanto que su esclavitud perduraba. Este pensamiento, recordábase sin cesar que de hombre libre y digno que fué, se había transformado en ciego instrumento de aquella asociación infame, en la que de un modo tan imprudente y temerario se había afiliado.

«El caballero de Asti, os dará sus instrucciones»—le había dicho el coronel al partir, y Gontran obedeció, sin más explicaciones; había recorrido en silla de postas sesenta leguas, absorto en negra melancolía, y lanzando tristes miradas por las ventanillas de la berlina a los paisajes occidentados que atravesaba con vertiginosa rapidez.

—La berlina se detuvo en Clamecy lugar próximo a Morvan. Allí, el marqués debía montar a caballo para trasladarse a Saint-Pierre, pequeña localidad, donde debía esperar la visita del caballero de Asti. Gontran informose de la distancia que le separaba de Saint-Pierre.

—Señor—le respondieron—de aquí a Saint-Pierre hay seis leguas. En pleno día, puede hacerse ese trayecto en tres horas, por mala que sea la cabalgadura; por la noche es distinto, y de no tomar un guía que os conduzca a través del bosque, correis peligro de extraviaros y de errar por él toda la noche.

—En ese caso—dijo Gontran—os agradecería me proporcionaseis un guía.

—Caballero—hicieronle observar con suma cortesía—ha llovido mucho durante estos días, el río se ha desbordado, los caminos están fangosos y correis verdaderamente un peligro poniéndoos ahora en marcha; sería preferible que aguardaseis a mañana.

Pero Gontran tenía tanta prisa como si se hubiese tratado de una cita de amor. Quería saber cuanto antes, el servicio terrible que tenía que prestar

fué guardabosques. Algunos meses después y sin que se pueda saber la causa, perdió el juicio. Sin embargo, a nadie hace daño, consistiendo su locura en creer que es el amante de una princesa.

Gontran sonrió nuevamente.

—Pues bien,—dijo—ese hombre puede servirme de guía; acepto sus servicios.

—En ese caso, no teneis que hacer más que seguirle; el idiota va esta noche a Chatel-Censoir y para llegar a este punto ha de pasar necesariamente por Saint-Pierre.

—¿Y donde está el idiota?—preguntó el marqués.

—En la cocina.

—Vamos a verle—dijo Gontran abandonando el comedor y penetrando en la cocina.

Bajo la campana de la chimenea, donde ardía un gran fuego, Gontran distinguió un sér raro que merece indudablemente algunas líneas de descripción. Acurrucado como un gato, los codos en las rodillas y la barba apoyada en la mano izquierda, este singular personaje fijaba en la lumbre una mirada ardiente. Una cabellera espesa, de un rubio rojizo y de prodi-

la India. El jefe de los Compañeros de la espada parecía haberse despojado de veinte años; ya no era aquel grave y severo personaje vestido de negro que creó la asociación; era un señor bonachón, coloradote y alegre, que disfrutaba de la vida con la placidez de un burgués. La afable sonrisa con que recibió al marqués de Lacy tranquilizó algún tanto a éste sobre los propósitos que abrigase aquel extraño personaje.

—Marqués—dijo el coronel,—ya estamos en la primavera, en las brisas de Mayo, en las bellas mañanas, en la época, en fin, en que constituye un placer abandonar a París. En cuanto a mí, sé deciros, amigo mío, que no oigo sin emoción el alegre sonar de los cascabeles de una silla de posta; sin que me asalte el deseo de viajar. Os tengo envidia, querido Gontran.

—¿Por qué?—preguntó éste asombrado.

—Porque esta noche abandonareis París; es muy delicioso viajar de noche y os he querido proporcionar este placer.

—Coronel,—interrumpió Gontran— a mí no me gustan los misterios, me-

# ALMACENES SAN JOSE

## GRANDES NOVEDADES

Bronzo, esquina Borne, Teléfono 135

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.  
Camisería.—Corbatería.  
Pañerías.—Pañolera.  
Novidades para Señora y Caballero.  
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Pañería.—Paraguas  
Novidades para Señora.  
Pañolera.—Lencería.  
Cubrecamas.—Yutes.  
Géneros de punto  
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.

La casa que vende más barato.

delatando, sino que al par reciba una verdadera educación física, para que al salir de la escuela se le pueda aplicar la antigua máxima de Juvenal: *sana Mens in corpore sano.*

A. DELGADO CUSTILLA

LA CRISIS ORIENTAL

### Por qué se fué Silvela

Después de lo que se ha dicho en el Parlamento y en la Prensa á propósito de la retirada de Silvela y de la famosa crisis calificada de oriental, creíamos que no quedaría nada por decir.

Pero llega á nuestras manos el *Diario de la Marina*, de la Habana, y en una carta de su corresponsal en Madrid Sr. H.—pseudónimo tras del cual se oculta un escritor tan ilustre y tan veraz como D. Andrés Mella—vemos otra explicación bien distinta de la que se ha dado en el Parlamento á los importantes sucesos políticos que determinaron la retirada del señor Silvela.

Vale la pena de reproducir los principales párrafos de esa carta que, aunque escrita en el mes pasado, llega con mucha oportunidad á Madrid. Dice así:

«La retirada de Silvela aparece, á medida que pasa el tiempo, más inexplicable.

Se hacen comentarios los más diversos y á nadie convencen las razones en que el propio interesado las funda.

Una determinación tan absoluta como la que ha tomado de abandonar la política, y dada á la publicidad en el instante en que más necesita su prestigio y fuerza de jefe para llevar á la mayoría á votaciones que no son muy del gusto de los conservadores, revela un sentimiento tan profundo y una herida tan honda, que no cabe aducir pretextos de un orden infimo como sería pasiones de amor propio y despechos por molestias personales.

No ha pasado inadvertido para nadie que Silvela evitó su visita á Palacio cuando pasó por San Sebastián, y que Maura cuando partió de Santander fué directamente á Barcelona, no deteniéndose donde estaba la corte. Infieren muchos en vista de estos incidentes y de otros varios menos ostensibles, que uno y otro personajes se han retraído de una manera resuelta de sus antiguas cordialísimas relaciones con la Corte. Y remontándose á fechas anteriores, parece que existía en Palacio cierta prevención ó espíritu hostil contra Silvela y que se puso muy en evidencia cuando después de la boda de la Princesa de Asturias quiso el jefe de los conservadores volver al Poder y se encontró con que hubo varios ensayos

de formar un Gabinete de su partido sin su presidencia, hasta que al cabo fueron llamados los liberales para que él no recobrarla la presidencia del Consejo de ministros.

Cuando ya se tambaleaba el último Gobierno liberal y se vió que á Sagasta se le acababa la vida, no hubo más remedio que acudir de nuevo á Silvela, pero le fué preciso venir con dos poderosos auxiliares, Villaverde y Maura; y apenas Villaverde dimitió, los amigos de éste alardeaban de contar con una victoria segura, presumiendo de que tenían apoyos inesperados que se harían patentes en su día. Por último, en vísperas de la votación del Mensaje en el Congreso, se tuvo preparada una organización del Gabinete, y Silvela se la llevó al rey. Consistía en la salida de Maura, pasaba Dato á Gobernación, el marqués de Vadillo á Gracia y Justicia, Allende Salazar á Hacienda, Sánchez Guerra iba á Instrucción pública y Gasset á Agricultura; todos, naturalmente, bajo la presidencia del señor Silvela.

Llegó la votación y fué un gran éxito parlamentario para el Gobierno. El rey, que había aceptado en principio la modificación ministerial, dio por ella el parabién á Silvela y hablar del nuevo Gobierno, le añadió que con él podía seguir en el Poder hasta Octubre. Silvela se quedó pasmado y atónito, y desde ese instante se obstinó en dimitir en el acto la presidencia con carácter irrevocable. Fueron vanas todas las instancias de Palacio para que continuase en el Poder un solo día.

Su retirada de la política no ha sido más que la segunda parte de aquella dimisión airada. Maura no se retira, y aunque se esfuerza en persuadir á todos que prestará su concurso al Ministerio Villaverde, revélase en sus palabras cierta frialdad molesta y algo de protección desdeñosa, reservándose desde luego el defender su actitud y su criterio en aquellos dos puntos en que discrepa de la situación actual, cuales son los procedimientos electorales y la cuestión de la Marina. En tales condiciones se abrió el Parlamento el día 19, y como se ve, la disciplina de los conservadores va tan mal hilvanada y tan poco consistente, que se duda si podrá conservarse hasta que se aprueben los presupuestos, á cuya obra tendrán que cooperar patrióticamente y no sin exigir prenda para lo porvenir las minorías liberales».

### Lecturas para la mujer

CONSEJOS Y RESPUESTAS

A una dama catalana.—Con frecuencia he hablado de la higiene de la boca, y con mucho gusto le daré la re-

ceta que me pide, pues creo que es muy importante.

De la salud de la boca depende el librarse de muchas enfermedades y la blancura de los dientes. La limpieza es el mejor medio de conservar esta salud.

He aquí una buena fórmula para fortificar la dentadura.

Se pone á cocer en una cacerola de barro ó porcelana un cuartillo de vino blanco, uu manojito de romero y una cucharada de corteza de quina.

Cuando todo está bien hervido se aparta del fuego, se filtra y se emplea en enjuagatorios todas las mañanas.

Debe evitarse beber agua muy fría, y es preciso enjuagarse bien después de cada comida.

El cambio brusco de comidas frías y calientes es muy perjudicial.

El sarro se quita con agua de bicarbonato de sosa.

Puede emplear un cepillito fino y alguna opiata ó polvos dentífricos de marca acreditada.

A Flor Muerta.—Los inconvenientes que me indica son propios del agua oxigenada. Su empleo acabará por ponerle el cabello prematuramente blanco. Tal como usted la emplea con el cepillo es como debe hacerse.

Vea si en alguna peluquería de señora conocen algún fijador; pero creo que no conseguirá nada como no use otra cosa.

A Encarnación.—Para combatir la caspa puedo darle una excelente receta:

Se pone en un tarro de cristal una onza de tuétano de vaca y una cucharada de azufre, y se coloca al baño-maria, moviéndolo hasta que el tuétano se derrite y se hace una pomada.

Se usa dándose con ella en el cuero cabelludo al irse á acostar.

Tiene el inconveniente de un olor malísimo, que ni aun poniéndola esencias desaparece; pero este olor dura poco, y una semana de usar la pomada basta para curarse en la mayoría de los casos.

A una lectora.—Para abrigar bien los pies, además del calzado, que debe ser como me indica, obtendrá el máximo de calor poniéndose unas medias de lana y encima otras de seda.

A Rosalina.—He aquí una excelente receta para un guiso de carne de vaca:

Se pone al fuego una cacerola y se frie bastante aceite ó manteca de puerco.

Cuando esté humeante se hecha la carne y se dora un poco, añadiéndole sal, canela molida, muy poquita, bastante pimienta en polvo, un tomate, dos hojas de laurel, dos cabezas de ajo, una cebollita, medio cuartillo de vino blanco y cantidad suficiente de agua para que cueza y quede en el aceite.

Estas cantidades son para un kilogramo de carne, que debe procurarse sea en un pedazo sin piltrafas.

Si se quiere, antes de llevarla á la mesa se hace ruedas, y se pasa la salsa por un tamiz después de haber deshecho todo bien.

Para hacer buenos macarrones basta cocerlos con agua y sal, sacarlos, escurrirlos y poner capas de macarrones alternando con capas de queso de bola

rallado, y cucharadas de la salsa de carne que dejamos apuntada, en una cuajadera que se mete en el horn por espacio de cuatro ó seis minutos, antes de servirla.

Colombine

## Nuestra información

### Nueva estación telegráfica

El Director de esta sección telegráfica, Sr. Vicens, ha tenido la atención de participarnos que mañana se abrirá al público, con servicio limitado, la estación telegráfica de Pollensa.

### La ley de caza

En vista de las dudas surgidas, y que han sido objeto de consulta al ministerio de Agricultura, respecto á sí los que se dedican á la caza de pájaros no insectívoros, empleando, con exclusión de las armas de fuego, los medios que define el párrafo 2.º del art. 20 de la ley de Caza de 16 de Mayo de 1902, deben ir provistos al efecto de la correspondiente licencia de caza, se ha dispuesto por real orden del referido ministerio, por vía de aclaración del particular de que se trata y en evitación de los perjuicios y cuestiones que por errónea interpretación en la materia pudieran ocasionarse, que todo el que ejercite el derecho de cazar, tiene, sin excepción alguna que ir provisto de la correspondiente licencia, con arreglo á las prescripciones claras y terminantes de la vigente ley de Caza y del art. 93 de la del Timbre de 26 de Marzo de 1900, en todo su rigor también; y sin que se hallen, en manera alguna, excluidos de su estricto cumplimiento los que se dedican á la caza de pájaros no insectívoros durante la época en que ésta puede realizarse y por los medios definidos en el párrafo 2.º del art. 20 de la vigente ley de Caza.

### En «La Protectora»

Copiamos de *La Tarde*:

«Esta antigua sociedad empieza otra vez á dar señales de vida y actividad. Ha poco, varios señores concibieron el proyecto de construir un teatro para solaz y entretenimiento de las familias de los numerosos socios que figuran en sus listas.

La idea fué acogida con verdadero entusiasmo, trazóse inmediatamente el plano, calculóse su presupuesto de gastos, y á los pocos días llovían continuamente el pedido de acciones.

Comenzáronse los trabajos bajo la dirección del reputado pintor escenógrafo D. Pedro Llorens, el acreditado maestro de obras D. Francisco Ferrer (*Brodá*) y el inteligente maestro carpintero D. Juan Sastre, cuyos señores han desplegado tal actividad en todos sus actos, que puede decirse que está en vísperas de su total terminación.

Dicho Teatro que ha sido emplazado en un vasto salón de baile, resulta de bonito aspecto, revistiendo gran solidez y consistencia su construcción, encerrando al mismo tiempo exquisito gusto artístico, pues no se ha reparado en gastos ni sacrificios para que pueda ponerse á la altura de los que poseen otras sociedades de socorros mútuos y recreativas.

El palco escénico resulta bastante

espacioso, y de magníficas condiciones para el movimiento de tramoya, pues se ha seguido la pauta que se observa hoy día en la construcción de escenarios á la moderna.

El público hallará muchas comodidades, gracias á la buena distribución que del local se ha hecho.

Tiene cuatro palcos proscenios de elegantísima presencia y 24 de primer piso que también resultarán muy cómodos.

En el patio se emplazarán cierto número de butacas que resultarán las localidades de menor coste.

Se han estipulado los contratos para la futura inauguración del coliseo, la cual no se sabe fijamente que día será, pero si que viene una compañía de zarzuela grande que debutará con *La Tempestad*.

Nuestro aplauso á los señores don Bernardo Amer, D. Manuel Villalonga, D. Bartolomé Oliver, D. Salvador Mas, D. Pedro Ripoll, D. Lorenzo Vidal, D. Miguel Bonafé, D. Jaime Luch y D. José Llabrés, que componen la Junta del Teatro de la mencionada Sociedad, por los innumerables desvelos que han hecho para llevar á cabo tan laudable proyecto, y al mismo tiempo les damos nuestra más cordial enhorabuena por su iniciativa, augurándoles la buena acogida que tendrá entre el público el citado coliseo.»

### Viajeros

En el vapor *Nuevo Mahón* salieron ayer tarde para Mahón D.ª María Planas, D. José Duran y Sra. D. Aurelio Planells, D. José Lopez, D. José Abrines, D. Rafael Mesquida y Señora, D. Francisco Oliver y don Miguel Nadal.

En el mismo vapor salió el Comisario de guerra don Bartolomé Barceló.

En el vapor *Balea* salieron ayer tarde para Barcelona D. Marcelino Soler, D. José Vidal, D. Jaime Alemany, don Damlan Moragues, D. Onofre Vicens, D. Nicolas Bonnin, D. Antonio Bisquerra y D. Miguel Artigues.

En el vapor *Bellver* han llegado esta mañana de Barcelona D. Antonio Bach, D. Jorge Dezcallar, D. Juan S. Roca, D. Sebastián Nadal y señora, D. Gaspar Aguiló y señora, D. Miguel Escalas y D. Arnaldo Alberty.

### MILITARES

Al capitán de Infantería retirado D. Onofre Sansó Ferrer le ha sido concedida la Cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo.

También le ha sido concedida una cruz roja del Mérito Militar al soldado licenciado Juan Capó Fiol con la pensión de 7'50 pesetas mensuales, que deberá percibir por la Delegación de Hacienda del presente año.

Por ignorarse su paradero, ha sido dado de baja en el Ejército, el capitán de infantería (E. R.) D. Francisco Sastre Cano, el cual figuraba en situación de supernumerario sin sueldo con residencia en la República Argentina.

Por Real orden del ministerio de Hacienda, inserta en la *Gaceta* de ayer, se ha dispuesto, con carácter general, que las clases de tropa del Ejército y Armada y demás asimilados que por

= 194 =

por sería que os explicaseis claramente.

—¿Cómo? ¿qué queréis decir?  
—Que os expliqueis de una manera más sencilla. ¿Por qué debo partir? ¿A donde voy?

—Ireis á Nivernés. De allí á Clamecy, y de Clamecy os hareis conducir á un lugar llamado Saint-Pierre, donde encontrareis á uno de los nuestros, al caballero de Asti.

—¿Qué nuevo crimen hay que cometer?

—¡Ah! querido—dijo el coronel—pensais mal en seguida. Nuestro amigo está en el campo; se aburre cazando solo y deseando un compañero, ha contado con vos.

—¡Vamos!—dijo Gontran—creyendo estoy que me habéis tomado por un niño.

—Tal vez—replicó el coronel—pero por esta vez sólo se trata de una delicada misión que aun dada su importancia, nada tendrá de desagradable para vos.

—¡Ah!—dijo Gontran—me prometéis que será tal cual aseguráis?

—¡Diablo! marqués, ¿creéis que nuestra asociación no piensa en otra cosa que en dar estocadas? Los hom-

= 199 =

ciosos y creen que el que viaja con un inocente le sobreviene una desgracia.

—¿A qué llamais un inocente?

—A los idiotas. Del que hablo es un buen mozo que se llama Nicou, es natural de Chatel-Censoir, pequeña ciudad del departamento vecino; ese mozo, caballero, dicen que es idiota, otros que brujo y yo creo que es un pilla redomado.

Gontran se sonrió ante la ingenuidad de aquel hombre.

—Es mendigo de profesión y mantiene á su madre que está ciega. Continuamente recorre los contornos, lo mismo en invierno que en verano, así es que conoce mejor que ningún otro, todas las localidades próximas. Ahora nos direis, señor, si queréis aceptar sus servicios.

—¿Es la necesidad lo que obliga á ese hombre á llevar esa vida errante?

—preguntó el marqués.

—¡Oh! gana más que un excelente obrero. Todo el mundo le socorre. Además, sirve á maravilla enantos encargos se le hacen.

—¿Es idiota de nacimiento?

—No, señor. Era soldado; cumplió hace dos años y cuando volvió á este pueblo estaba en su juicio, tanto, que

= 198 =

á la asociación y respondió secamente:

—Debo llegar forzosamente hoy á Saint-Pierre, y dirigiéndose al dueño de la posta le dijo:—Ensiladme el mejor caballo de vuestra cuadra y buscadme un guía, quiero partir al instante.

El dueño de la posta se inclinó. El marqués entró en el comedor de la posada y comió, en tanto que un criado ataba sus maletas á la silla del caballo. Minutos después el dueño de la posta volvió:

—Señor—dijo—he buscado un guía por todas partes; nadie quiere ponerse en camino á estas horas; alegan que el horizonte está preñado de nubarrones y que el Yonne se ha desbordado por el sitio que hay que vadearlo para ir á Saint-Pierre.

—Iré sin guía—respondió Gontran poco inquieto á pesar del semblante consternado del dueño de la posta.

—Solo conozco un hombre que pueda acompañaros, señor, pero temo que rehuséis su compañía.

—¿Por qué?—preguntó el marqués intriguado por estas misteriosas palabras.

—En este país la gente es supersti-

= 195 =

bres fuertes como nosotros, deben disponer de un medio para conseguir el logro de sus fines.

—Veamos ¿de qué se trata?

—¡Caramba!—dijo el coronel—precisamente ese es el secreto de Asti.

—¡La cena está dispuesta!—gritó en aquel momento un criado.

—Venid á cenar—dijo alegremente el coronel—la silla de posta vendrá por vos á las siete y media.

—¿Cómo! ¿tampoco me dais tiempo para volver á mi casa?

—Es inútil.

—Pero ¿y Leona?

—Escribidle una carta anunciándole que hacéis un viaje de ocho días.

Las órdenes del coronel eran tan concretas, que el marqués vióse forzado á obedecer. Escribió anunciando su partida á Leona y á las siete y media de aquella misma noche, tomaba la silla de postas gritando al postillón:

—¡Camino de Nivernés!

XIX

Dos días después de su partida de París, el marqués Gontran de Lacy penetraba en los grandes bosques de

no haberse prestado servicio activo se encuentran en situación de reserva reclutas disponibles, licencia limitada ó sujetos á revisión de expediente, están obligados á proveer de la cédula personal que les corresponda, con arreglo á las tarifas de la instrucción del impuesto de 27 de Mayo de 1884.

Servicio de la plaza para hoy día 20 de Noviembre de 1903.

Parada:—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día.—El Sr. Comandante del mismo D. José Cabrinety.

Hospital y provisiones.—Segundo Capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza.—El indicado cuerpo.

Idem por Santa Catalina.—El mismo.

Notas del Teatro

LÍRICO

Con una distinguida concurrencia se celebró ayer en este coliseo la anunciada función.

Los dominios blancos y Mi sueño dorado son obras que acogió siempre nuestro público con aplauso; aplauso que se repitió anoche cada vez que se bajó la cortina.

La interpretación fué en conjunto bastante esmerada.

Para esta noche se anuncia el estreno de la chispeante obra original del autor de Los Marles de las Gomez D. Mariano Barranco, titulada «¿Quiere V. comer con nosotros?»

Corporaciones

Ayuntamiento

Ayer tarde, á las doce y cuarto, el Alcalde presidente, Sr. Planas, abrió la sesión. Asistieron los concejales Sres. Bertard, Bounin, Villalonga (D. F. y D. A.), Muntaner (D. T.), Salas, Piña (D. J.), Mateu, Ferrer, Massanet, Perera, Quijada, Fuster (D. A. y D. G.), Rosselló y Gómez, Roca, Martorell, Serra y García Orell.

Se leyó el acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente se aprobaron varias cuentas por servicios municipales, que ascienden á 4.728'17 pesetas.

Dióse cuenta de los extractos de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de octubre, para publicarse en el B. O.

Se enteró de un oficio del Sr. Gobernador declarando que el inspector provincial de Sanidad, D. Santiago Villalonga, tiene derecho á percibir de los fondos municipales las dietas por las visitas de inspección en los caseríos de Son Anglada y Coll d' en Rebase practicadas por disposición de dicho Gobernador.

Se acordó cancelar una hipoteca constituida el año 1853, sobre una finca de la calle de la Concepción.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda, proponiendo que se autorice el gasto de 200 pesetas para la adquisición de una manguera, y sus pender la adquisición de cascos para los bomberos.

Se aprobó destinar 900 pesetas para la construcción de una acera en Son Sordina.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de las obras de alcantarillado de las calles de los Huertos y Berga y empedrado de esta última.

Se acordó adjudicar definitivamente á D. Francisco Rosselló Aloy la subasta para la monda y reparación de la alcantarilla de la calle de la Paz y otras.

Se acordó devolver la fianza que D. Pedro Borrás tiene constituida por obras de alcantarillado en la calle de la Platería.

Se concedieron varios permisos para obras particulares en esta ciudad.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento, desestimando una solicitud de la Federación Obrera, pidiendo que el Ayuntamiento construya un edificio destinado á Bolsa del Trabajo.

Se acuerda que quede el dictamen ocho días sobre la mesa.

Enteróse el Ayuntamiento de otro dictamen de la misma comisión desestimando un recurso de varios vecinos contra la tenería de D. Jaime Morey, situada en la calle de Santa Fé.

El Sr. Fuster (D. A.) propone que el dictamen quede ocho días sobre la mesa.

Así se aprueba.

Se concedió permiso á D. Jaime Pannisa para que pueda instalar una caldera de vapor en una fábrica de su propiedad, situada en el Coll d' en Rebase.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento en el cual se hace constar que el Ayuntamiento, en su concepto, debe contribuir con alguna

cantidad al momento á Jacinto Verdagué.

El Sr. Fuster (D. G.) siente tener que votar en contra, puesto que el Ayuntamiento acordó no contribuir al levantamiento del monumento á Castelar, más eminente que Verdagué.

El Sr. Muntaner apoya el dictamen y siente que la proposición de Castelar fuera presentada como política.

El Sr. Fuster dice que Castelar se presente como literato, no como político. Opina que al igual que en aquella ocasión, se desestime el dictamen de la Comisión.

El Sr. Villalonga opina que se debe votar la subvención al monumento de Verdagué.

Se pasa á votación el dictamen de la Comisión. Votan en contra los señores Salas, Ferrer, Martorell, Piña, Fuster, (D. Gabriel) y Mateu.

La misma Comisión propone que el Ayuntamiento continúe al sostenimiento de la escuela libre de enseñanza para señoritas, instaladas en la Academia de Bellas Artes, que sostiene la Diputación y el Ayuntamiento.

La Comisión de Fiestas y Fiestas insiste en el dictamen que emitió proponiendo la gratificación para algunos empleados del Ayuntamiento por sus trabajos extraordinarios durante la organización de las pasadas fiestas.

El Sr. Roca opina que se debe remunerar con alguna cantidad á los que trabajaron en aquella época de ferias y fiestas.

El Sr. Massanet siente que su proposición no haya podido ser atendida por la Comisión, pues cree que los guardias municipales y los camineros son acreedores á alguna remuneración por los servicios extraordinarios que prestaron.

El Sr. Roca insiste en que se remuneren los guardias.

El Sr. Quijada hace presente que estos empleados prestaron servicios extraordinarios tan insignificantes, en comparación con los otros, que se les tendría que remunerar con una cantidad ínfima. Por esto, la Comisión ha creído que no se les debía remunerar y además por no permitirlo el presupuesto.

Se pasa á votación el dictamen de la Comisión, siendo aprobado. Vota en contra el Sr. Roca.

Se da lectura á una solicitud de don José Cortés el cual hace algunas observaciones sobre el acuerdo últimamente tomado por el Ayuntamiento referente á su plan presentado para la construcción de un matadero, en lo que hace referencia al derecho de tanteo. El señor Cortés, en su solicitud relata cuanto ha sucedido desde que presentó los planos y proyectos para la construcción de un matadero. Afirma que en varios dictámenes aprobó la nulidad del proyecto y que el Ayuntamiento en la sesión de 18 de Diciembre de 1902 acordó aceptar el proyecto y reconocer en el Sr. Cortés el derecho de tanteo en la subasta que se anuncia para la construcción del matadero. Ruega que se tengan en cuenta estas observaciones, puesto que cree existe un acuerdo firme. De lo contrario anuncia que recurrirá en contra del acuerdo del Ayuntamiento tomado el 5 del actual.

El Sr. Martorell dice que si el utilizar los planos del Sr. Cortés implica la superioridad de él sobre otros postores, entendiéndose que no debe aprovecharse dato alguno del proyecto presentado por el referido Sr. Cortés. Entiende que si este señor accede á entrar en negociaciones con el Ayuntamiento se le pagará lo que se convenga, pero nada más.

El Sr. García en contra de lo que se menciona en la solicitud, dice que el Ayuntamiento no ha aceptado el proyecto del Sr. Cortés, ni contraído compromiso alguno con dicho señor. El Ayuntamiento aceptó que se diera dictamen, pero sin ceñirse á compromiso de ninguna clase. Entiende que la solicitud debe pasar á la Comisión respectiva para que informe.

El Alcalde manifiesta que no ha llamado al señor Cortés porque el arquitecto no estaba en Palma; pero que ahora que ha llegado, llamará á convocatoria al referido señor y al arquitecto y á los jefes de las minorías, para tratar el asunto que le confió el Ayuntamiento.

El Sr. Fuster (D. A.) cree que todos los hechos que se citan en la solicitud son ciertos. Opina que el Sr. Cortés no debe tener la exclusiva, pero sí darle lo que la ley previene, si es que se aceptan sus proyectos.

El Sr. García dice que el derecho de tanteo es tan grande que viene á significar que no habrá ningún licitador á la subasta. Reconociendo el derecho de tanteo, es lo mismo que dar la exclusiva. Insiste en que el Ayuntamiento no tiene tomado acuerdo alguno sobre este asunto y por tanto la corporación está libre de elegir el proyecto que crea por conveniente para la construcción de un matadero.

El Sr. Fuster (D. A.) cree que todos los hechos que se citan en la solicitud son ciertos. Opina que el Sr. Cortés no debe tener la exclusiva, pero sí darle lo que la ley previene, si es que se aceptan sus proyectos.

El Sr. García dice que el derecho de tanteo es tan grande que viene á significar que no habrá ningún licitador á la subasta. Reconociendo el derecho de tanteo, es lo mismo que dar la exclusiva. Insiste en que el Ayuntamiento no tiene tomado acuerdo alguno sobre este asunto y por tanto la corporación está libre de elegir el proyecto que crea por conveniente para la construcción de un matadero.

Se acuerda que la solicitud del señor Cortés pase á la Comisión de Policía para su informe.

El Sr. Serra suplica al Alcalde que prohíba colocar anuncios en los transformadores eléctricos.

Se aprueba la proposición.

El Sr. Roca ruega al Alcalde que haga imprimir mayor actividad en el asunto de la Escuela modelo.

Y se levanta la sesión.

Noticias locales

El próximo domingo se celebrará feria en La Puebla.

El precio del almeдрón ha sido ayer en nuestro mercado, el de 71'25 pesetas el quintal.

Las oficinas de Obras públicas de esta provincia se han trasladado y quedan instaladas en la calle de Verí número 7.

Las oficinas de Hacienda permanecieron todo el día de ayer cerradas al público, por procederse al estero de dichas dependencias.

Por el Juzgado de Instrucción se cita á doña Elvira Ramirez, vecina de Barcelona, complicada en la causa que se instruye sobre robo en la «Relojería Suiza» de don Emilio Pujó y del Pozo.

En el corral común de Marratxi se hallan detenidos una perra galga virada y un perro blanco con manchas rojas.

Si sus dueños no se presentan á recogerlos, dichos animales serán vendidos en pública subasta el día veintidos de este mes.

Entre los que han solicitado la plaza de secretario del Juzgado municipal de la Lonja, vacante por fallecimiento de don Pedro A. Borrás, figuran los siguientes abogados:

Don Gabriel Mas Guasp, D. Antonio Sureda Pujol, D. Telesforo Sansaloni, D. Jaime Salvá, D. Pedro A. Bauzá, D. Jaime Muntaner, D. Juan Font, D. Juan Ginard y D. Rafael Jornet.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sineu, la detención de tres sujetos por haber dado muerte á un perro de pastor.

—La de San Antonio da cuenta de haber sido puestos bajo la acción judicial dos sujetos autores de la sustracción de una petaca y 22'10 pesetas, á un convecino de dicho pueblo.

—La del puesto de Manacor, da cuenta de que sobre las diez de anteayer se declaró un incendio en una casa de la calle del Agua en donde había un depósito de paja, pudiendo ser sofocado al cabo de media hora.

Las pérdidas se calculan en unas cien pesetas, no teniendo además que lamentar ninguna desgracia personal.

—La de Ibiza, participa la detención de un sujeto, por haber causado algunas heridas con piedra á un convecino de dicha isla.

Por el Gobernador de provincia se ha dispuesto que entre en la cárcel debiendo sufrir cinco días de arresto Juana Segura por desobediencia y faltas á la moral.

El Sr. Juez de primera instancia de este partido cita á las personas á quienes pueda perjudicar la inscripción de dominio á favor de los hermanos don Luis, don Emilio, don Alejandro y doña Matilde Felin Arbona, de la finca denominada «Son Rayo» del término municipal de Marratxi.

Por el Sr. Gobernador civil ha sido impuesta una multa al dueño del establecimiento de C'as Tort de la Puerta de San Antonio, en donde fueron sorprendidos por la policía siete individuos que jugaban á los prohibidos.

Hoy han salido de su fondeadero las barcas del bou que se habían refugiado frente á Porto-Pi.

Grande honor

merece el Dr. Casile por su famoso descubrimiento para curar las afecciones del pecho y especialmente la tisis y todas las enfermedades del estómago con sus prodigiosos medicamentos. Para más detalles léase en cuarta página LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiseptica del Doctor Staklanowitchy de Moscú.

Bole in Religioso

Santo de mañana

La Presentación de Nuestra Señora y San Gelasio papa y confesor.

Jubilso de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Eulalia dedicadas á Santa Isabel. Exposición á las seis de la mañana, á las nueve y media horas menores y luego la misa mayor; por la tarde á los cuatro, los actos de coro, rosario, mes de las almas, trisagio procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En San Cayetano á Nuestra Señora del amor hermoso.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales	
Fomento Agrícola.	95'00
Crédito Balear.	99'00
Salinera Española.	150'00
Id. Oblig. al 6 p 100.	104'00
Id. Id. 5 p 100.	102'00
Bonos municipales.	41'00
Isleña Marítima.	56'25
Id. Obligaciones.	103'00
Ferro-carriles de Mallorca.	50'00
Alumbrado por Gas.	78'00
La Económica.	10'00
Banco de Préstamos.	0'00

Oficial

Madrid 19	
4 p 5 interior.	77'25
Amortizable al 5 p 5.	96'40
Id. Carpetas.	00'00
Banco de España.	479'00
Arendataria de Tabacos.	445'00
Francos.	33'65
Libras.	00'00

Barcelona 19

4 p 5 interior perpétuo.	77'32
Amortizable.	96'52
Nortes.	59'20
Alicantes.	96'40
Orenses.	00'00
Francos.	33'64

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 19 de 1903: Existencia de ayer, 330.—Entrados, 6.—Salidos, 4.—Fallecidos, 0.—Quedan, 336.

Teatro Lírico

Función para hoy viernes 20 de Noviembre de 1903.

EL SEÑOR CURA

¿QUIERE USTED COMER CON NOSOTROS?

A las ocho y media en punto.

Nuestros

telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Directorio

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

Ha fracasado la proposición del ex-ministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Rio de formar un directorio.

El Sr. Montero Rios estaba dispuesto á aceptar esta fórmula de avenencia si el Directorio hubiera estado formado por los señores Canalejas, Lopez Dominguez, Marqués de la Vega de Armijo y con la condición de que una vez constituido el Directorio, podría ingresar en el mismo el Sr. Moret, ó seguir independiente.

Ante esta exigencia del Sr. Montero Rios se negó el Sr. Moret á aprobar la constitución del expresado Directorio.

Conferencia.-Presupuestos

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

El Sr. Montero Rios ha celebrado una larga conferencia con el Marqués de la Vega de Armijo.

Se asegura que ambos personajes están completamente de acuerdo.

Ha sido aprobado en el Congreso el presupuesto de Guerra; se entró en la discusión del correspondiente al Ministerio de Gracia y Justicia, impugnándolo el Sr. Arias Miranda.

Los demócratas

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

Mañana viernes quedará ultimada la conjunción democrática formada por los señores Montero Rios, Lopez Dominguez y Canalejas.

Este último visitó ayer al general Lopez Dominguez, exponiéndole los puntos que ha de abarcar el programa;

el Sr. Lopez Dominguez tomó nota de lo que le manifestó el Sr. Canalejas para presentarlo á Montero Rios.

Dicho programa abarca los extremos de las cuestiones religiosa, social, de Hacienda, cambio internacional, asuntos militares y relaciones internacionales.

Consejo de ministros.—Sesiones dobles.

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

En vista de que el delicado estado de salud no permitía al señor Villaverde salir á la calle, se celebró en su domicilio el acostumbrado Consejo de Ministros.

En él fueron aprobados varios expedientes y se trató de la persona que ha de sustituir al señor Cerero.

Los consejeros se mostraron muy reservados con los periodistas.

Desde mañana empezarán en el Congreso á celebrarse sesiones dobles en vista de la intransigencia de los republicanos y carlistas.

Al trabajo.—Incendio

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

Telegrafían de Huelva que los mineros de Riotinto que estaban declarados en huelga han reanudado el trabajo.

En Carabanchel se incendió una fábrica de cerillas, quedando destruidas todas las dependencias de la misma.

El edificio no estaba asegurado; las pérdidas son de consideración.

Los moretistas.—¿Habrá conjunción?

(Recibido con retraso)

Madrid 19, 1'15.

Hoy se reunirán en el Círculo liberal los amigos del Sr. Moret; éste pronunciará un discurso versando sobre la actualidad política.

Los señores Romero Robledo y Moret han celebrado una extensa conferencia; atribúyese dicha entrevista á trabajos para llegar á la conjunción de dichos personajes y el Sr. Villaverde.

Reunión de moretistas

Madrid 20, 1'45.

En el Círculo Liberal de la calle de Alcalá se reunieron ayer los amigos del Sr. Moret.

La reunión resultó concurrendísima. Habló el Sr. Moret, con la elocuencia que le caracteriza, aconsejando á los presentes la mayor calma, hasta que se hubiera tomado una resolución definitiva.

Dedicó brillantes párrafos á la memoria del Sr. Sagasta.

Manifestó que en la Asamblea celebrada el domingo se había infringido el reglamento acordado para regir en la misma.

El orador fué muy aplaudido, si bien sus amigos no salieron del todo satisfechos, pues nada pudo sacarse en concreto de la actitud que han de adoptar en lo sucesivo.

Las minorías.—Visita

Madrid 20, 1'45.

Se ha celebrado en el Congreso la reunión de los jefes de las minorías parlamentarias, convocada por el señor Romero Robledo.

Todos los reunidos estuvieron acordados en facilitar al Gobierno la tarea de aprobación de los presupuestos, excepción de los señores Salmerón y Gil Robles, quienes digieron que no transigirían con el Gobierno, continuando por lo mismo, su campaña de obstrucción.

Diputados moretistas

Madrid 20, 1'50.

Los diputados que siguen al señor Moret se han reunido en el Congreso bajo la presidencia del elocuente ex-ministro liberal. Este propuso á los reunidos que continuaran bajo la dirección del Marqués de la Vega de Armijo, el que seguiría dirigiendo la minoría del Congreso.

Los presentes firmaron su conformidad con lo propuesto por el señor Moret, acordando notificárselo al Marqués de la Vega de Armijo.

PUJOL

Tipo-litografía de B. Rotger

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas, casi siempre desde las primeras tomas, Depósito: Farmacia Callo, Diputación 33, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica.

## GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de INVIERNO

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas.

La Guirnalda y la Bordadora 1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Salón de la Moda Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadrados. TODO por CUATRO reales semanales.

El Mundo Científico Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'20 cts

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas.

La Perla Artística Un año 12 pesetas.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano-americana. Suscripción: 6 ptas. semestre, número suelto 0'20.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.

Hispania Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas. 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 peseta.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias

Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

Alma Española Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números una peseta.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

### Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afilapíopes, limpia plumas, secapíopes, goma, vades y todos cuantos objetos anexos a este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, a precios sumamente económicos.

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.ª

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvi de visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18—Arrabal

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Cuadernos pautados para bandurria, guitarra y laúd. Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

### Almanaque Bailly-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

### Los adelantos de la ciencia



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE Diputación, 435, Barcelona.

Han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la «tisis» en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un «resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofocción), expectoración» y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile», que no solo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis». Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confitos Casile», que asociados a las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «atonía», (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días a las 1.ª y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confitos Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, 14.

### Vapores directos de este puerto para los de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 1.º de Diciembre el magnífico vapor

### JUAN FORGAS

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martinez y Planas

calle de San Juan número 20, Palma. NOTA. Se replica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

### INSTITUTO ESPAÑOL

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150.000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas.

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 64 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y des en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta el mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serfía 27, Doctor D Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Catalina 10, bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entresuelo.

### Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas.

### Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

A los que sufren del

### ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO

Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

### ¡No más canas!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermostrar y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

### Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadrados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

### Isleña Marítima

COMPAÑIA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio semanal y directo entre

### Palma y Marsella

El acreditado vapor LULIO saldrá para Marsella

el lunes día 23 Noviembre á las DOCE, admitiendo carga y pasaje.

La carga se admite sobre muelle

todos los días laborables

Para informes y despacho: Isleña Marítima. Palma 17 Noviembre 1903

### PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extraños á precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.